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2017健康保险研究报告发布会 

 

朱进元： 

非常荣幸参加健康保险研究报告的发布会，应该说

这是金融工作会议刚刚结束两个多月，我们即将就要迎

来党的十九大的胜利召开，在这样的一个时点上召开这

样的一个会议，发布这样的一个重要研究成果，我觉得

既是对金融工作会议精神的很好的传达贯彻落实，同时

也是站在国家发展的角度，更好维护广大人民群众健康

保障的高度，推进相关健康保险发展以更好的姿态迎接

十九大召开的一个切实的行为。我觉得这个发布会召开

的非常有意义、有价值，首先我代表中国保险行业协会

对这个报告的发布和成果的取得表示热烈的祝贺！ 

    我们过去保险行业一直很难得到大家的关注，所以

我到中保协工作四年以来，我花了很多的精力，基于保

险实践发展过程中开展一些研究，这些研究我们很多时

候是仰仗社科院的支持，我们的行业发展年报连续四年

都得到了社科院的鼎力支持。但是那是以我们为主，我

们主动积极邀请我们的高端智库参与到我们的研究，而

这项研究，建军和我说的时候我也很高兴，因为这是社

科院国家金融发展实验室从他的角度主动开展的保险业

的研究，保险业终于能够纳入到高端智库的视野，刚才

李扬院长和建军都表示他们下一步还要继续加大对于保

险相关领域，特别是健康保险的研究，我觉得这是中国

保险业发展的非常荣幸的一件事情，所以我也代表行业

协会对长期以来支持中国保险业理论研究和实践研究的

朱进元 

中国保险行业协会 会长 
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高端智库，我们国家金融发展实验室和社科院表示衷心的感谢！ 

    应该说，大家都知道我们的商业健康保险也好、商业保险也好，迎来了发

展的黄金时期，特别是商业健康保险。在这个月9号我们召开了中美健康保险的

峰会，与梅奥开展了一场对话，在那个对话当中我认真思考了一下，我觉得当

前商业健康保险走入了一个天时地利人和的阶段，老百姓为天，老百姓的需求

就是行业发展的机遇，也就是保险业发展的使命。从另外一个角度，在任何一

个国家、任何一个地区，国家的支持、高层决策者的支持是这项事务发展的一

个更重要的支撑。从党的最高决策者习总书记和国家健康保险的发展纲要，刚

才王叙文主任已经介绍了相关的一些情况，我们觉得从天时这个角度，健康保

险已经拥有了快速发展的第一个条件。第二个，我们也非常深切地感受到来自

于各个相关领域对于商业保险的关注，这是一个典型的案例，研究对保险业的

支持和关注。 

    我今年首次得到来自医疗界的关注，我们两位老总都参加了我们的会议，

中日友好医院的王院长那是院士，主动联系我们很多回，要和我们联合成立医

疗专家的咨询专业委员会，专门研究商业健康保险发展过程当中的一些问题，

寻找到两个领域发展的结合点。这是一个很好的条件，同时我们看到国际上的

发达市场对于中国健康保险业发展也十分关注，我们把这次中美对话叫中美健

康保险峰会与梅奥的对话，那就意味着更多对话还将继续进行，这些领域条件

的具备是第二个条件地利。而人和，我们对购并的商业保险，我们大家都跑到

香港买保险，跑国外买商业健康保险，说明我们巨大的需要在这里面存在着，

它像地下的熔岩一样在蓄积，得到地利、人和时候就会喷发出来，我觉得天时

地利人和在中国商业健康保险发展的现阶段已经初步具备。 

    但是万事俱备还是欠着东风，打铁还得自身硬，真正让商业健康保险发展

起来的，我觉得外部政策支持固然重要，但是内部自身的强大和创新突破同样

也重要。当然两个条件并非另外一个条件绝对具备、绝对成熟，我们自身的创

造才会出来，它是有一个相辅相成，相互促进的过程。我们不认为当下支持商

业健康保险发展的条件全部具备、全部成熟，但是我们觉得在这样的一个阶段，

我们自身的这一端还短了一点，我们希望快速弥补上。这个研究给我们开拓了
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一个新的视野，虽然我们商业健康保险自身在发展过程中，围绕对基本医疗保

险的补充做了很多探索，我们大多数的一些探索都是以基本医疗保险为主体进

行的一些尝试和探索，在去年和前年更早的时候，在新农合、大病保险方面国

家给了我们一些机会，这似乎有点接近刚才建军所说的公私合作的模式，但它

并非是建军所说的这种公私合作模式，我注意观察到李扬老师刚才也说是公共

标准商业运营，我们只是代办，远没有达到这样的一种深度，所以我们在这个

方面应该有一个新的认识。我们过去仅仅停留在能够拿到、能够代办就知足。

但是事实上我们的醉翁之意不在酒，在乎山水之间也，我们希望通过代办把商

业保险拉动起来，在商业健康保险领域能有些发展。但是实际上人在局中迷，

身在此中，实际上我们本身这次报告我有一个感受，我们本身应该把它发展起

来，把它做深做透，是国家的也好、商业的也好、百姓的也好，都是这个社会

的。我想我们把这样一个资源整合起来，它本身就会增强商业保险服务于人民

健康水平提高的这样一个功能和力量。 

    我觉得这个报告非常有意义的价值就在于以商业健康保险发展逻辑主线指

导下，在传统的理论框架当中引入了医疗保险改革的新的因素，又详细深入的

分析了美国、英国、德国的一些现状，对于在基本医保合作PPP模式当中商业保

险、健康保险的职能和发展路径，应该说给出了一个非常清晰的一个指导。我

觉得这个研究理论框架非常完整、论证充分、观点让我们耳目一新，虽然每一

项研究都是一次艰难的推进，所推进的点距离不见得很大，迈开的步伐不见得

很大，但是寻找的新的突破点却是让我们有一个非常深的触动，让我们感觉到

耳目一新。 

    有三个观点让我们觉得有很深刻的印象，第一基本医保和商业健康保险之

间相辅相成，是紧密合作的关系。通常在中国的认识大家都觉得它有一种挤出

效应，因为我们国家的基本医保做的太好了，商业健康保险才做不好，这是我

们商业保险人常说的话，为我们自己解脱也好，一种小小的抱怨也好，但是看

来在新的条件这个报告的启发下，我觉得我们应该有新的认识，研究报告也鲜

明指出，随着公私合作模式和市场机制在美国和德国这两个典型代表的国家当

中都有了一个非常好的发展，美国大家都知道是一种市场化主导下的商业健康
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保险的服务模式，而德国是一个非常典型的社会保险主导下的模式，在这两个

典型的国家当中，公私合作模式都得到了很好的发展，都在商业保险这个领域

为商业保险创造了非常难得的机遇，我觉得无论从哪一端都应该让我们有一个

深切的感受。 

    第二商业健康保险除了提供经济补偿这个传统职能外，在医疗体系还有更

全面、更丰富的作用，这一块应该说我们也有了新的认识。商业健康保险和基

本医保之间是个什么关系，这里提出是一个运营载体，和功能创新和政策支持

之间是一个正向循环的一个关系，我觉得这个认识也有助于提高我们在政策摆

布、产品开发、商业合作方面的方针战略。 

    在总结美国经验基础上提出了三大功能，管理式医疗对成本去的，整合式

医疗对质量去的，还有药品管理、保险管理，应该说从多个角度、多维为我们

商业健康保险未来发展应该提出了一个很好的可供借鉴的发展路径。 

    第三，在我国目前的医疗服务体系当中，健康保险还没有发挥它的作用，

大家觉得我们商业健康保险在中国还存在功能缺失的问题，应该说也帮我们找

到中国商业健康保险目前发展不尽理想的一个原因，刚才叙文主任也说了，还

有很多原因，站在监管角度，从发展的成绩、原因和不足做了一个深入的解读

和分析，我觉得非常到位和全面。 

    综合这些原因，应该说对我们当前商业健康保险存在的问题、不足、未来

的发展方向和可以选择的模式、路径，应该说这个报告做出了非常或的研究。

最终他提出了三个方向，提升我们的发展站位、推动合作模式转型、开办交易

所，我觉得这三个建议都提的非常好。 

    作为中国保险行业协会，应该说我们对商业健康保险虽然是一个不大的险

种，刚才叙文主任说去年也就四千多亿，但是我们下的经历非常大。我们中国

保险大讲堂办了将近170期，我们差不多一年一次特别活动，这四次特别活动都

是聚焦了商业健康保险。我们和一些国际医疗机构、国家政府部门开展合作，

为聚焦商业健康保险发展的一些问题，希望能够给行业搭建一个交流的平台。

包括我刚才说的我们的专家咨询委员会、专业委员会等等，这些方式都是利用
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协会这样的一个民间的舞台来搭建一个无所不在、无所不有、无所不包的平台，

让我们在政府和市场之间有一个回转的余地，有一个整合资源的机会，有一个

交流分享体会和经验的平台。 

    第二，我们聚焦于大数据平台和标准的建设，我们利用协会这样的一些平

台机会解除了很多开展医疗大数据研究的一些组织，他们也很愿意通过我们这

个平台和我们的一百多家经营健康保险的公司开展合作，特别是我们五家专业

公司。这些交流我们正在推进，我们希望在市场当中能够选择最优的一些公司

和机构，或者整合这些机构的资源把它对接到我们这个行业，为什么这个行业

提供这样的服务。而另外一个角度，作为保险行业协会，我们一是约有国家标

准化试点的这样一个资格，另外行业协会本身就是应该做标准。如果行业协会

的主要功能是什么？实际上大家都说是自律，而自律在现在的市场竞争条件下，

我认为最主要的解决标准自律和规则自律。因此在健康保险发展这样的一个历

史阶段当中，我们具备了一定经验，我们仍然存在了很多不足。但是我们分析

我们的不足有一个很重要的问题，那就是我们在很多标准、服务商我们是欠缺

的。上一次我们在和医疗专家开那次专业委员会的时候，王辰主任就提出，还

有广东一个三甲医院提出，说基本医疗标准制定非常清晰、非常完善、周密，

而商业保险什么标准都没有，各家公司一个公司一个样子。我们完全可以利用

这样的机会，今天江主任也来了，医院可以通过政府部门搭建这样一个平台，

我们可以拿来主义，也可以基于商业保险的一些特殊的行业特点我们进行标准

的一些研究、制定、整合、发布，为我们未来的发展标准先行。 

    第三，开展基础研究。应该说基础研究也是我们的重点，我们虽然不是协

会不聚焦于理论研究，但是基于保险发展的实践研究是无法回避的。我们这些

年开展了一系列围绕健康保险的研究，我们即将发布《中国健康保险发展年

报》，我们从实践的角度，发展的全貌、存在的不足以及从实践角度的思考。

我们也开展了一些长期护理保险、老年防癌保险等等这些方面的研究，希望这

些研究能够对行业发展给予支持。 

    中保协我们是协会，经常以会的方式服务于行业会员，我们每年一度健康

保险年会，包括即将要召开的寿险峰会，我们逐步形成自己的工作模式，每一
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个重要的会议我们都会开展一些围绕这个会议主题的课题。我们这次行业寿险

峰会是两个主题，一个是大公司的转型发展之道，一个是中小公司的生存之路，

这两个都是我们关注的主题。我的想法未来我们在健康保险领域也要每年开展

峰会，今年三月份我们开的峰会建军说他也很受启发，我们会推出每个年度的

课题研究，希望这个课题研究，聚焦当下的发展现状，破解当前发展难题，岩

盘当前发展的形势，为未来我们行业的发展能够给出可供借鉴的一些有价值的

一些意见。我想这些研究会持续做下去。 

    从另外的角度，保险行业面对充满无限发展想象力的健康保险市场，应该

各个都在摩拳擦掌。而我们站在现在的时点上，我们也能够时时感受到我们发

展的不足，特别是通过一些研究，通过一些会议能够找到我们在很多方面需要

进一步加强。我认为在这三个方面健康保险需要做一些调整： 

    第一，站位要更高。我们不能为了发展而发展，刚刚结束的保监会系统一

把手培训班，我们这次培训班非常有特点的就是只上了一天半课，两天半都是

讨论，我们当下要搞清楚的问题就是监管和发展之间的关系，当然监管服务于

发展，但是我认为发展不是我们的终极目的，发展的目的是为了更好的完成商

业健康保险所肩负的使命，那就是更好服务于全民健康保障水平的提高，这恐

怕是我们要解决的一个站位问题。我想站位要高我们才看得更远。 

    第二，我们的视野要更宽。这次给我们提供了几个发达市场的情况，可能

我们过去也研究过，但是我们可能没有发现相应的理论或者有价值的观点，这

个方面我们还要进一步开阔我们的视野。 

    第三，眼光要更远。当然你要一个公司无视现前的生存和发展奢谈他的社

会责任，这个很难。但是我觉得这两者之间绝不是非此即彼，一定有一个可以

相互借鉴、相互折衷的道理。去年行业发展年会上我们首次邀请马云参加我们

的会议，他说了一个很好的观点我觉得可以和大家分享。他说我们在现在的市

场经济条件下，我们完全可以用市场的手段达到公益的目标。我觉得这个观点

是可以和我们大家分享的，因此在未来的商业健康保险的发展过程当中，我们

需要提高我们的行业站位，我们需要开阔我们的视野，我们需要把眼光放远，
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风物长宜放眼量，我们相信通过我们的努力，抓住天时地利人和的机会，中国

商业健康保险发展的黄金时期一定会变为现实，而那个时候一定是全民保障水

平全面提高的时候，我们为国家、为民族效力的时候，那个时候一定能够实现。 

    谢谢大家。 

 

阎建军： 

感谢朱会长精彩的讲话。我觉得朱会长说的比较谦虚，人在局中迷，我觉

得是自谦之词，实际上他讲话提到一种情怀，就是在外部政策和我们自身强大

之间我们怎么样找到一个路径，这不仅是做事情，做人也要这样，我们自己要

强大，自己强大我们对社会更有益，对社会公益更有益，外界更支持我们，也

是李老师和会长讲的正向循环。我体会更深的就是什么，我觉得也是和前一段

和几个国家大机构不谋而合，实际上朱会长讲到以后行业要更注重抓标准，我

们的保险业和医疗服务业中间谈判的标准、签约标准，一系列标准，等会标准

专家要讲，江主任也是积极参与我们这边的活动，最后一定像李老师讲的这个，

医疗是个准公益的事业，最后需要在政府和社会中间，就像朱会长讲的找到一

个结合的办法。朱会长最后讲的很鼓舞人心，一定能够通过行业的努力在有关

部门支持下，行业一定能找到一个更大的发展空间，为解决我们的医改难题，

为健康中国建设发挥更大的自然。感谢朱会长，也希望朱会长一如既往对我们

支持，以后我们的会议希望朱会长多多支持。 

 


